
　　山都町長　坂本　靖也　様

答　弁　者

NO. １

３ 番 町長

　町の人口ビジョンでも若年層の転
出超過を問題視しているが、原因に
ついて調査・分析しているか。

町長
担当課長

町長

令和６年７月１７日

(１)

眞 原 誠

質　　問　　事　　項

一般質問通告一覧表

質　問　議　員

　山都町の抱える様々な課題の中で
も人口減少は最大の課題であり、こ
れの解消が他の課題解決にもつなが
ると考えるが、町の考えは。

山都町議会議長　藤澤　和生　　

　 令和６年７月１７日開会の令和６年第２回山都町議会定例会において、下記のとおり
質問の通告がありましたので、通知します。

記

　山都町における官民あわせた住宅
の供給状況を町はどう捉えている
か。

山都町の人口減少について１

(１)

住宅政策について

(２)

２

(３) 　空家の利活用も需要があるが、サ
ブリース制度を導入すべきではない
か。

　新たな公的賃貸住宅の整備や宅地
分譲など住居取得需要に応えるため
の計画は。

　住居取得に対する補助制度がある
が、今年度はすでに予定数に達した
と聞く。歳出のための財源を必要と
しない固定資産税減免などの施策は
考えられないか。

(２)

(４)

町長
担当課長

町長
山の都創造課長

町長
税務住民課長



答　弁　者質　　問　　事　　項質　問　議　員

町長
教育長

(２) 　家庭学習の大切さについて町はど
のように捉えているか。各学校の取
り組み、家庭との連携は。

(１) 　義務教育学校整備の現状と今後の
進め方は。

(５) 　自校式の給食は児童・生徒にとっ
て利点が多く、山都町での教育の優
位性を訴えるポイントの一つだと思
うが、町内外の話題としてもっと取
り上げられないか。

町長
担当課長

(４) 　家庭の経済状況や方針によって家
庭学習の環境に格差が出ないよう
に、どのような方策を考えている
か。

　ひとり１台タブレットが導入され
て４年、現在の活用状況は。特にク
ラウドは活用されているか。

教育長
学校教育課長

教育長
学校教育課長

(３) 学校教育課長

３ 教育政策について



答　弁　者

NO. ２

１０ 番

(２) 　災害時に備えたいものに、ポー
タブルソーラーパネルがある。避
難所には備えてあるようだが、各
家庭でもいざという時に役立ちそ
うだ。購入への補助などは考えら
れないか。

町長
担当課長

(１) 　４月から始まった予約型の乗合
タクシーについての現状を伺う。

　町全体で老々介護の様相が見え
ているが、地域の見守りを支える
社協の福祉の会も「続けられな
い」という声が聞こえる。地域の
見守りをどう支えていくか。

吉 川 美 加

２ 防災の取り組みについて 町長
担当課長

　役員のなり手不足が招く各種団
体の解散への動きをどう捉えてい
るか。

(３)

(１)

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１

(２)

　自治振興区の制度疲労を感じて
いないか。

町長
担当課長

高齢化、人口減少の現状における課
題について

(３) 　災害時の避難所運営や、日頃か
らの準備等に女性の視点が必要で
はないかと思う。女性職員の配置
への考えは。

(１) 　自治振興区の課題と共に、考え
たいのが自主防災組織の働きだ。
範囲が広すぎて防災訓練等が開催
しにくいと感じている。成功事例
もあるが、減災防災は訓練を重ね
るしかない。防災訓練の積極的取
り組みを、具体的にどう促してい
くか。

３ 交通弱者を支援する環境について



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

(２) 　熊本バス馬見原線の廃線に伴う
町の対応の説明を。

町長
担当課長

(１) 　相変わらず太陽光発電所の設置
が進んでいる。大規模なものに関
しては法律の規制もあるが、小規
模に関してはハードルが低い。国
も阿蘇の世界遺産申請に伴う環境
への配慮の必要を感じ重い腰を上
げつつあるが、南外輪山のすそ野
にある本町も環境への配慮が必要
ではないか。
町の基本的な姿勢を町長に伺う。

(２) 　太陽光パネル発電所の敷地に限
らず、庭先や田んぼや畑などで除
草剤を撒く例が多く見られる。人
手不足の折から致し方ないことか
もしれないが、有機農業を標榜す
る本町にとっては除草剤をなるだ
け使用しないような啓発ができな
いだろうか。

(３) 　後継者不足で耕作放棄地が増え
景観を損なっているところがあ
る。特に棚田の風景など、観光的
な意味合いを持つ農地においては
尚更だ。このような環境の変化が
関係人口の喪失につながらない
か。

４ 環境保全について



答　弁　者

NO. ３
町長

４ 番

 住民の方の「オスプレイ飛行につ
いての不安」「米軍兵士の行動につ
いての不安」に対し、町としてどの
ような取り組みをするか。

町長
担当課長

今後の町づくりに対する町長の方針に
ついて

(１)

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

 １０回目となる訓練の住民説明会
が7月11日に行われたが、住民の方
の思いを聞きどう考えたか。

１

　山都町に住み続けたい、住んでよ
かったと思えるまちづくりの中で、
特に大事にしたいことは何か。

西田由未子

３

　給食費補助や将来の無償化に向け
ての課題は何か。

 公会計化の見通しは、どうなって
いるか。

２

(１)

(２)

(１)

(２)

大矢野原における日米共同訓練につい
て

学校給食について

　計画作成に対して、コンサルタン
トへの作成業務の委託を行うことが
多いが、委託の意義について、どう
考えるか。特に小中学校再編や保育
園再編、昨年実施された保育園留学
について、考えを問う。

町長
担当課長

(２)



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

町長
担当課長

(２)  分別したプラスチックは、どのよ
うにリサイクルされているのか。

４ 山都町のごみ処理の今後について

(１) 　プラスチックの分別収集の導入前
と導入後を比較して、ごみ処理の状
況は、どう変化したか。（量的なこ
と、費用面、住民からの反応等）

(４) 　ごみの分別についての住民説明会
の現状と今後の方針を尋ねる。

(３) 　生ごみを有効利用するための方策
について、どう考えるか。



答　弁　者

NO. ４

６ 番

総務課長

総務課長

総務課長

町長

町長

(４) 　職員が明るく笑顔で対応できると
クレームも減るし、職員が明るく笑
顔でいられると山都町全体が明るく
元気になると思うが、町長のお考え
は。

(１) 　外貨、税収を上げるための方法を
考えているか。

４ 外貨（町外からのお金）を稼ぎ、税収を上
げるための方法について

３ 役場内の職場環境について

(３) 　職員が明るく笑顔でいられる職場
環境をつくるためにどうゆう事をし
ているか。

(２) 　クレームに、どのような対応・対
策をしているか。

(１)

２ 選挙公約達成の計画について 町長

(１) 　選挙公約を達成するための現実的
な計画内容は。

　梅田町政をどう評価していて、今
後の町政に生かすところはどんな点
か。

矢仁田秀典

(１) 　退職者、休職者が多いが対策をし
ているか。

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１ 梅田町政の評価について 町長



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

町長
担当課長

町長
担当課長

町長
担当課長

町長
担当課長

(３) 　企業誘致の具体的な考えはある
か。

７ 移動販売車について

５ 若者の移住定住を増やすための対策に
ついて

(１) 　山都町の子どもや若者を増やすた
めには、教育レベルのアップが必要
だと思うがいかがか。

６ デマンドタクシーについて

(２) 　外貨、税収を上げる方法として、
自衛隊の弾薬庫の誘致、自衛隊の防
災チームの誘致という方策がある。
どちらも交付金が増えるし、隊員が
常駐するようになると思うが、どう
考えるか。

８ ふるさと納税について

(１) 　ふるさと納税を増やすための政策
を考えているか。

(２) 　山都町が取り組んでいる子育て支
援について、生まれてから１８歳ま
で行っている政策をもっとアピール
すべきではないか。

(１) 　実働が遅れた理由と今後の実働の
予定についてはどうなっているか。

(１) 　４月から実証実験を開始している
が、問題点と対策はどうなっている
か。



答　弁　者

NO. ５

２ 番

(３) 　地元の業者には委託出来なかった
のか。

　保育留学を継続する上で、予算の
見直しが必要では無いか。

３

(４) 　保育留学の必要性をお聞きした
い。

(５)

一般質問通告一覧表

質　問　議　員 質　　問　　事　　項

１ 少子化問題について 町長

(１)
坂 本 幸 誠

　少子化対策の具体的な取り組みに
ついて、町長の考えをお聞きした
い。

２

(２)

(１) 　新町通りの町道は30km/ｈ制限だ
が、スピードを出して走る車が多
い。通学路でもあり、高齢者の電動
カートが歩行者を避けようとした際
に危うく車とぶつかりかけた場面も
目撃されている。スピード違反取締
は２４時間ではない。地元住民から
スピードバンプの設置を切に要望す
る声を聞くが、どうお考えか。

保育留学について

新町通りの町道の速度超過対策につい
て

　委託予算の内訳をお聞きしたい。

町長
担当課長

(１) 　保育留学の予算と実績報告を聞き
たい。

町長
担当課長



答　弁　者質　問　議　員 質　　問　　事　　項

５ 通潤橋前整備について 町長
担当課長

４

　中央体育館跡に緑地公園は必要
か。

　一般の工事なら工事完了を確認し
て代金を支払うが、草切がされてな
いことを認識しておきながら代金を
払うのはおかしいと思うが、どう考
えるか。

町長
担当課長

(２) 　「国宝通潤橋を盛り上げたい女性
有志の会」の方から駐車場整備の要
望が出ていると聞いているが、内容
はどんなことか。

服掛松キャンプ場の指定管理について

(１)

(３) 　国補助金の要件を満たし、かつ、
駐車場も整備できる対策は無いか。

(２)

(１) 　今回の指定管理では、管理区域を
確定してあるか。もしも、指定管理
の範囲を確定しないまま指定管理者
を指定しているならば疑問である
が、どう考えるか。


